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黃大仙區議會轄下  

關注黃大仙區醫療設施專責小組  

主席袁國強先生  

 

 

有關聖母醫院重建計劃事宜  

 

 

本信件旨在向黃大仙區議會轄下關注黃大仙區醫療設施專責小組 (專責

小組 )報告聖母醫院管治委員會 (委員會 )早前於會上就聖母醫院重建計劃事宜的

討論和跟進事項。  

 

委員會於二零一三年六月十一日的會議上，曾討論有關聖母醫院重建計

劃及增設急症室服務事宜。委員鄭德健先生向委員會提交文件，闡述於聖母醫

院增建急症室的原因及重建聖母醫院的急切性，詳情見附件一。  

 

鄭先生就附件一的文件補充如下：  

 

(i)  黃大仙區現時有超過 420 000 人，對急症室服務明顯有實際的需求，

但區內三所醫院均沒有提供急症室服務。相比之下，只得 100 000

人的東涌即將興建北大嶼山醫院；  

 

(ii)  儘管現時未能提供所有臨床專科服務，但規模細小的元朗博愛醫院

亦設有急症室服務；  

 

(iii)  根據報道，擬在啟德發展區開設的醫院是要取代伊利沙伯醫院，該

院或不足以應付來自黃大仙區的額外醫療服務需求；及  

 

(iv)  根據現時急症室的使用量，約半數黃大仙區的急症個案會被送往伊

利沙伯醫院救治，這正好反映黃大仙區對急症室服務的需求。  

 

 

 

黃大仙區議會轄下  
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經討論後，委員會主席黃嘉純先生作出以下總結：  

 

(i)  委員會會與九龍西醫院聯網總監和醫管局總辦事處進一步討論有關

建議，了解聖母醫院重建計劃的進展；  

 

(ii)  委員會有若干委員未能出席今天的會議，理應徵詢缺席委員的意見；

及  

 

(iii)  建議召開特別會議，討論黃大仙區整體醫療服務的供應。  

 

 

鑑於委員會將就聖母醫院重建計劃一事召開特別會議，本人認為委員會

應邀請專責小組主席委派代表出席特別會議，以反映居民和議會的意見。  

 

 

 

 

 

黃大仙區議員 

莫仲輝 

 

二零一三年七月二十五日  



 

  

 

                                                                      附件一 

 

 

建議聖母醫院增建急症室 

 

主席先生:就聖母醫院增建急症室的建議,本人已於 3 月的醫管局九龍地域委員會上提出,現向

聖母醫院管治委員會提出並跟進以便醫管局與政府總辦事處考慮批准。 

 

為什麼要在聖母醫院增建急症室? 

(1) 黃大仙區地域廣闊人口有 43 萬,單是慈雲山亦有 10 萬,市民如有急症要送到廣華醫院、伊

利沙伯醫院或聯合醫院,對於急症來說,特別在繁忙時間交通太遠實在影響急救。 

(2) 如果在聖母醫院設立急症室服務有助紓緩上述三間醫院的壓力,實有互助的作用。 

(3) 黃大仙的居民 90%是居住在公共屋邨,以基層、長者及低收入人仕居多,對公立醫院服務

需求會較大,公立醫院的急症室是他們主要的選擇。 

(4) 政府最近表示考慮構思在啟德興建一間全科醫院,若要完成興建亦是 10 年以後的事,況

且該醫院還要供應服務給九龍城、土瓜灣，紅磡及黃埔等地域龐大的人口，因此對黃大仙特

別慈雲山幫助不大，那麼，何不利用將會重建的聖母醫院增建急症室，所需幾年時間便可完

成，可解決黃大仙居民燃眉之急。 

 

聖母醫院為何需要加快重建？ 

(5) 政府原則上於兩年前已同意聖母醫院重建，2012 年初聖母醫院已遞交技術可行性建議書

給醫管局但至今不知什麼原因醫管局還未交該份建議書給政府考慮批准。其實聖母醫院已落

成 52 年,當時的地基是未有打椿興建的，如果再拖數年至十年恐怕會出現安全問題，到時病

人及員工的生命安全備受威脅,發生事時有誰能負責呢？ 

聖母醫院本身是否適合增建急症室？ 

(6) 急症室空間方面 — 聖母醫院興建的地積比率還未用完，尚有空間興建較大的建築物,

故可有足夠地方增建急症室及其他配合急症室的設施及空間。若果政府能多撥資源,可把聖母

醫院由現時較細變為將來較大,較完備的醫院。 

(7) 交通方面 — 可跟據工程顧問公司的建議，開一條私家路以打通雙鳯街及沙田坳道便可

幫助解決交通擠塞的問題。 

 

請各位委員發表意見，令聖母醫院的服務更擴大更完善造福市民。 

鄭德健謹啓 

聖母醫院管治委員會委員 

二零一三年六月十一日 


